

EL CONCISO.

JUEVES 7 DE OCTUBRE DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía

CORTES.



Dia 6.º Aprobados los poderes del Sr. Ximenez Coronado, diputado por la provincia de la Mancha, y entró á jurar, juntamente con el Sr. Valmaséda: tambien juró el Sr. Suazo, suplente. Pasaron á las respectivas comisiones varios expedientes informados por el gobierno. Las Cortes ampliaron la licencia que anteriormente tenia pedida el Sr. Lasauca. Leyeronse segunda vez las proposiciones del Sr. Isturiz y fueron admitidas á discusión la primera y quarta igualmente que la del Sr. Cepero (Conciso de ayer) pasando esta á la comision de legislación. Tambien se leyó segunda vez la del Sr. Antillon (Conciso de ayer); y sobre si se admitiria ó no á discusión, se votó nominalmente resultando no admitida por 53 votos contra 43.

Prestó juramento uno de los Sres. diputados, cuyos poderes estaban aprobados. Se dió cuenta del dictamen de la comision de Justicia sobre la famosa conspiracion de Sevilla, que quedó pendiente ayer. Observó el Sr. Canga que sin tener á la vista los libros de órdenes reservados del ministerio respectivo, que se habian pedido, y no habian llegado aun, era imposible caminar con acierto en este negocio. Leyó el Sr. Feliu un oficio que sobre el particular acababa de dirigir el secretario de Gracia y Justicia en que manifestaba, sin oponerse á su envio siempre que las Cortes lo creyesen conveniente, que se aventuraria el sigilo que creia necesario.

Despues de varias reflexiones se acordó, á propuesta del Sr. Feliu é indicacion del Sr. Canga que el secreta-

rio ó secretarios del despacho que fúviesen en su poder libros de ordenes, en que las hubiese relativas á la conspiracion de Sevilla se presentasen inmediatamente con ellos en las Cortes, para que señalando el respectivo secretario del despacho las que digan relacion con este negocio pue-
dan enterarse los Sres. diputados.—Despues de una larga discusion sobre el primer extremo del dictamen de la comision se aprobó nominalmente por 80 votos contra 1 (que fue el del Sr. Mendiola) que ha lugar á la formacion de causa al Sr. Grimarest, gobernador que era de Sevilla y al Sr. Cortines, juez de 1.^a instancia en la misma.

Habiendo sido aprobada (Coac. ant.) la segunda parte del dictamen de la comision de justicia, se pasó á la discusion de la 3.^a reducida á que no apareciendo por los documentos que ha tenido á la vista la comision la luz necesaria para proponer otras providencias, se creia necesario que se pidiesen al gobierno todos los documentos que exístiesen en las secretarías del despacho acerca de este negocio, ó un testimonio integro de la causa.—Se presentó el secretario del despacho de Gracia y Justicia.—Sr. Canga: indicó que era necesario tratar de si se estaba en el caso de exígir la responsabilidad de la Regencia anterior y de sus secretarios del despacho y ver si la orden de 27 de noviembre ultimo habia sido sugerida por ellos.

Se suscitó alguna discusion sobre si se habia de aprobar ante todas cosas esta parte del dictamen de la comision por dirigirse á dar mas claridad al expediente.—Sr. Martinez de la Rosa: pidió que se lean todas las ordenes existentes de la Regencia sobre este asunto, y por ellas se verá si hay ó no bastante instruccion en el expediente.—Sr. Secretario de Gracia y Justicia: despues de manifestar que esta causa se habia formado en un principio militarmente, apoyó la idea de que se instruyese mas el expediente, pidiendo un testimonio de la causa por el qual deberia constar la conducta de la anterior Regencia; expuso ademas lo arriesgado que seria la publicacion de los acuerdos del libro secreto, pues con esto se aventuraria el resultado de algunos negocios pendientes, relativos á este: pero que si llegase el caso de ser juzgado, por esta causa no duda-

3
ria para justificar su derecho como ciudadano, de hacer uso de las especies en ellos contenidas; pues entonces ya no era responsable de su publicacion. = Despues de haber hablado diferentes Sres. preguntó el Sr. Teran si se habia cumplido la orden de las Cortes y si estaba alli el libro.

Sr. Secretario de gracia y justicia: aquí está: ¿ que acuerdos son los que han de leerse? = Se indicó que los de 27 de Noviembre y 6 de Diciembre y habiendolos leído ambos, manifestó el Sr. Antillon que estaban conformes con los que tuvo presentes la comision. Preguntó el Sr. Canga Argüelles al Secretario de gracia y justicia si habia dado dictamen á la Regencia sobre estas dos ordenes y respondió que no. = Sr. Martinez de la Rosa: insistió en que se leyesen todas las órdenes. = Se leyeron todas ellas, que son 23. = Sr. Isturiz: pidió se comparase la de 27 de Noviembre con la restriccion II^a de las facultades del rey segun la Constitucion, llamando la atencion del Congreso sobre el particular. = Sr. Cepero: lea-se la de 24 de diciembre y comparese con el art. 301 de la Constitucion. = Quedó pendiente.

Cuentos.

Vamos á pegarla con el Corso; es decir á publicar sus cuentos ó sean relaciones ó sean romances, ó sean embrollos. Advertimos que la gran habilidad de este diabolico hombre está en mezclar algunas verdades mal vestidas con multitud de mentiras bien peinadas, para que de esto resulte la confusion unas veces; y otras el que se le crea cuanto dice. Advierta tambien el lector que en tiempos felices era mas formal S. M. Corsa; él... eso sí, fue siempre el hombre mas infame y trapacero, pero á lo menos nos citaba su *cuartel general*, cosa que en el dia no quiere: él se entenderá; y aun le entendemos; y *boletinizaba* á rostro descubierto, pero en el dia envia cartitas á su esposa, y es un nuevo género de rateria corso-galica. A ello!

Paris 5 de setiembre. S. M. la emperatriz ha recibido las siguientes noticias del ejército hasta el veinte de agosto (*buen principio te dé Dios! Sabemos que de 5 en 5 dias llegan las noticias de Dresde á Paris, y étele aqui que estas tardan quince dias! Pues ello.. algo será.*) Los enemigos denunciaron el 11 el armisticio, anunciando las hostilidades para el 17 á media noche. Metternich hizo saber á Narbonne que el Austria habia delarado guerra á la Francia. (*He aqui los quince dias.*

de tardanza, y la nueva batería corsa.) El 17 estaban los exercitos en las siguientes posiciones. El cuerpo 4.º 12.º y 7.º con Oudinot, en Dahme: Davoust con el suyo y los dinamarqueses, acampado enfrente de Hamburgo y su cuartel general en Bergdorf: el 3.º de Ney, en Lieguitz: el 5.º de Lauriston en Goldberg: el 11.º de Macdonald en Lowenburgo: el 6.º de Marmont en Buntzlau: el 8.º de Poniatowsky, en Zittau: el 14 de St. Cyr, su izquierda en el Elba en los campamentos de Königstein y á los dos lados del camino real de Dresde á Praga, con cuerpos de observacion á los desfiladeros de Mariemburgo: el 1.º habia llegado á Dresde, y el 2.º á Zittau. Dresde, Torgau, Witemberg, Magdeburgo y Hamburgo estaban bien guarnecidas y provistas. La posicion del enemigo era poco mas ó menos la siguiente.

Ochenta mil rusos y prusianos entraron en Bohemia el 10: el 21 debian llegar al Elba (*esto nada significa, pues entrando en Bohemia el 10, han podido el 12 llegar al Elba: si no se indica punto nos quedamos en ayunas.*) Estaba mandado este ejército por el emperador Alejandro y el rey de Prusia y los generales rusos Barclay de Tolly, Wittgenstein y Millaradowitsch, y el general prusiano Kleists. Las guardias rusas y prusianas entraban en este número, formando con las tropas del príncipe de Schwartzemberg un ejército de 2000 hombres. Este general debia obrar en la izquierda del Elba, pasandolo en Bohemia. El ejército de Silesia, al mando de los generales prusianos Blucher y York y al de los rusos Sacken y Langeron parecia reunirse sobre Breslau en número de 1000 hombres.

Muchos cuerpos suecos (*chito! no nombrar al príncipe Bernadotte, que no conviene*) prusianos, y los insurgentes cubrian á Berlin y se oponian contra Hamburgo y contra Oudinot: se regula de 1100 hombres este ejército (*mandado por el príncipe Bernad.....chito! Que no quiere el Corso que se nombre*) Todas las operaciones del enemigo estaban hechas baxo la idea de que el emperador pasaria á la izquierda del Elba.

La guardia imperial salió de Dresde; el 15 llegó á Bautzen; el 17 llegó á Gorlitz. El 19 fue el emperador á Zittau; mandó marchar al instante el cuerpo de Poniatowsky; forzó los desfiladeros de Bohemia; atravesó la gran cordillera de montañas que separan la Bohemia y la Lusacia y entró en Gabel al tiempo mismo en que Lefebre Desnouffes se apoderaba de Romburgo; limpió la garganta de las montañas de Georghenthal y Reniski tomó á Friedland y Reichemberg (*todos pueblos de Bohemia, y que el Corso halla politico cacarearlo.*) El objeto fue inquietar al enemigo en Praga, é informarse de sus proyectos. Entonce

supimos lo que los espías nos habian ya informado, que la flor del ejército ruso y prusiano atravesaba la Bohemia y se reunia en la izquierda del Elba. Nuestras tropas ligeras se adelantaron hasta 16 leguas de distancia de Praga. El 20 se hallaba el emperador (*este es el Corso*) en Zittau de vuelta de la Bohemia (*querrá decir: arrojado de Bohemia.*) Dexó en Zittau á Victor (*aparece Victor*) para reforzar al cuerpo polaco; y á Vandamme con el primer cuerpo para reforzar á Lefebre (*á que tantos refuerzos?*) Estos dos generales, ocupando este punto con bastantes fuerzas, construyeron reductos en las alturas que dominan. El emperador (*corso*) se fue á Laubau en Silésia, adonde llegó el 20.

El ejército enemigo de Silesia habia violado la neutralidad y atravesado el territorio neutral *despues* del dia 12. El 15 *insultó* á nuestras avanzadas, y sorprendió *algunas centinelas*. El 16 un cuerpo ruso se situó entre el Bober y el punto de Speller, ocupado por 200 hombres de la division Charpentier. Estos valientes que reposaban sobre la fé de los tratados corrieron á las armas, pasaron por el centro enemigo, y le dispersaron (*eso por supuesto*). El 18 Macdonald dió orden á Zucchi para que tomase á Lahn *executo* la orden é hizo perder al enemigo mas de 500 hombres (*eso por supuesto*). El 19 se acampó el enemigo en Zobten: 120 rusos atravesaron el Bober, atacando el puesto de Liebenzelzen. Lauriston mandó que una parte de su cuerpo dexase á Lowenburgo y se acercase al Bober. La brigada de Lafitte se distinguió (*traduccion: llevó en la cabeza*). Entretanto el emperador llegó el 20 á Laubau (*ya está dicho*); y el 21 se hallaba en Lowenburgo mandando que se echasen puentes sobre el Bober (*por donde?*) Lauriston atravesó el rio; se llevó por delante cuanto se le opuso (*eso, por supuesto*); tomó todas las posiciones (*por supuesto*), y rechazó al enemigo hasta cerca de Goldberg. (*quien lo duda?*) Estaba sostenido por el 5.º y 11.º cuerpo: en su izquierda hizo Ney atacar á Sacken por el tercer cuerpo enfrente de Bunzlau; le desbarató (*por supuesto*) y le hizo algunos prisioneros. El enemigo se retiró. El 23 hubo otra accion en Gold-

berg. (El lector verá que aquí hay acciones ó batallas, pero ni el diablo que entienda una palabra de este embrollo; y es muy extraño que no cite los 17^o hombres de pérdida de enemigos; pues Savary la cita. Vease el Conciso del 24 de setiembre.)

Lauriston, al frente del 5^o y 11^o cuerpo, tenía delante á los rusos que cubrían á Tleusberg y á los prusianos que extendían su derecha sobre el camino de Liegnitz. En el momento en que Girard desfilaba para la izquierda sobre Niederau, aparecieron 25^o prusianos en este punto. Mandó atacarlos en los acantonamientos de su antiguo campo y fueron forzados en todas partes (eso, por supuesto). Los prusianos intentaron varios ataques de caballería, y en todos fueron rechazados (eso, por supuesto). Fueron arrojados de todas sus posiciones, dexando unos 5^o muertos (échale) además de algunos prisioneros &c. Tleusburg fué tomada, por la derecha, y retomada varias veces. Al fin el regimiento 135^o se arrojó sobre el enemigo y lo destrozó enteramente (por supuesto). En este punto perdió el enemigo 1^o muertos y 4^o heridos. El ejército enemigo se retiró para Jauer en desorden (por supuesto) y precipitadamente. Derrotados los enemigos en Silesia (sigue la suposición) el emperador se llevó consigo á Ney, dexó el mando à Macdonald y el 25 llegó á Stolpen (corriendo acia atrás). En 4 días hicieron estas 40 leguas las guardias nuevas y antiguas de infantería, caballería y artillería. (Los rusos nos aclararán estas confusiones).

Paris 14 de agosto. = Extracto del Monitor. = (Atención!) El 8 escriben de Dresde lo siguiente que puede tenerse por cierto. El emperador (corso) dexó la Silesia el 22: habia derrotado ántes al enemigo el 21 en Lowenburgo (el boletín de arriba es ahora curioso): despues consiguió Lauriston grandes ventajas. S. M. dexó el mando á Macdonald que dispuso todo para aprovecharse de la victoria, perseguir al enemigo y atacarle en las alturas de Jauer: todo hacia creer que sus medidas tendrían buen éxito; pero (picaro pero) el 26 y 27 (y que hubo des-

7

de el 22 al 26?) llovió extraordinariamente: el Bober salió de madre (*que desgracia! Sir!*): se llevó todos los puentes (*que desdicha!*), y los caminos se llenaron de mas de 3 pies de agua (*que lastima de caminos!*): las columnas sorprendidas (*picara sorpresa!*) por la avenida se vieron separadas unas de otras (*ya; eso es natural: picara avenida!*) El enemigo, aunque en retirada lo observó (*ya se ve; si echaria el ojo acia atras....*), y quiso aprovecharse de esta circunstancia; pero lejos de esto, fué el mismo atacado y arrojado de un alto que ocupaba (*le cae bien*). Por la noche, siempre con malisimo tiempo, Macdonald reunió las columnas (*ya no hay avenida que impida la separacion de las columnas, ó el Bober es el mar Roxo, que dexa paso libre*) y tomó posicion en Buntzlau. Sabido esto por S. M., salió de Dresde el 3 en la tarde: el 4 en la tarde atacó al enemigo; le rechazó (*por supuesto*) y le hizo repasar el Queisse (*como! Ya estaban los rusos de esta parte del Queisse en Lusacia, á pesar de las avenidas?*) Despues se volvió á dormir (*á rabiarse*) á Bautzen, y el 6 ya estaba otra vez en Dresde (*bien apaleado*) para oponerse á los movimientos que podia hacer el enemigo para llamarle á la izquierda del Elba (*como, Sir! temeis del exercito que el 26 dexasteis reducido á 1000 hombres? Al exercito que hicisteis perder 800 hombres? Al exercito, á que hicistes 25 á 300 prisioneros!!! Courage, Sir; que lo vais perdiendo, y nos alegramos. = Si esto no indica apuros del Corso, que nos le claven en la frente.*)

Cadiz 6. = Se dixo que el Lord haria dexacion del mando: se dice que ha hecho su dimision. ¿Se le ha admitido? Lo ignoramos. ¿Se le dará? No sabemos. Sabemos sí que el caso es un nuevo apuro, en cuya resolucion ya por *fas* ó por *nefas* hallamos siempre un nuevo mal. Si explicaramos esta idea, lo echariamos mas á perder.

En el *Journal de l' Empire*, que es el 2.º Monitor corso, se publica una carta de Dresde del 8 de setiembre resucita el Corso á casi todo el cuerpo de Vandamme (mucho le pesa haber hablado tan claro acerca de su destruc-

cion): dice que el valor *imprudente* de Vandamme comprometió á estas tropas, que con tanta bizarría han salido del apuro: concede el Corso distinciones á las *divisiones* (él quiere hacer creer que no se perdió el ejército que dixo haberse perdido). Coloca el *cartista* al ejército austriaco entre Kommottau (á las fronteras de Saxonia 8 millas de Chemnitz casi á retaguardia de Dresde) y Laun, (algo mas dentro de Bohemia, pero ambos puntos son á la izquierda del Elba) reorganizándose de las inmensas pérdidas en su *material* y de una tercera parte de su gente (pues por qué el Monitor y su Corso temen que vuelva á Dresde?) Oudinot, Bertrand y Regnier consiguen el 5 nuevas ventajas. Advertimos que con tantas ventajas, esta vez va el Corso ganando terreno ácia... atrás.

Pero nos aseguran haber llegado á Lisboa un buque ingles procedente de Inglaterra en 5 dias con periódicos hasta el 23 de setiembre. Nos citan sugeto que ha leído uno de estos periódicos, y dice que en él se trata de una famosísima accion el 5 y 6 de setiembre en las inmediaciones de Dresde; que fué destruido el centro del *grande* ejército del Corso, quien de resultas, se habia retirado hasta el Rhin (mucho nos parece); y que desde las fronteras de su usurpado imperio publicó un proclamo ó manifiesto, en que dice que *no ha sido nada lo del ojo, que por las fatigas de la guerra ha retirado sus tropas á las fronteras para invernar allí*. Si la cosa es cierta, tendremos el *invernar en Smolensko*, como decia el embrollon huyendo de Moskou. = Tambien se asegura haberse pasado á los aliados considerable número de franceses, y 5 batallones enteros de saxones.

TEATRO. = El niño y la vieja, com. nueva en 3 actos. = Tonadilla. = Sainete. = A las 7½.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha

Año de 1813.